



## MUERTE DEL PRESBITERO Dr. don Ricardo Pérez Cabanela

En la ciudad de Cartago falleció el lunes, en la residencia de los Padres Capuchinos y de manera casi inesperada, nuestro asiduo e ilustrado colaborador Presbítero Dr. don Ricardo Pérez Cabanela, después de haber alcanzado eso sí los auxilios y consuelos que la Religión prodiga a los moribundos por medio de los Santos Sacramentos.

Todos nuestros abonados han tenido ocasión de apreciar con la sola lectura de sus artículos, la vasta cultura y privilegiadas facultades de nuestro amigo hoy fallecido.

El Dr. Pérez, como él mismo lo manifestó en las columnas de nuestro periódico, tuvo la desdicha de caer en la herejía protestante, pero vuelto al seno del Catolicismo y «creyendo firmemente cuanto cree y enseña la Iglesia con su magisterio infalible», esforzándose en reparar su pasado yerro, combatiendo los errores de los reformados con argumentos fundamentales hábilmente aducidos y defendiendo con entereza singular todo cuanto sienta como verdad nuestra religión sacrosanta.

Puede afirmarse que la desgracia de su caída fue acicate

que movió luego en él, en su afán de reparación, su amor a la Iglesia, con reiteradas y vehementes protestas de adhesión al Sumo Pontífice Romano como supremo Jefe de la Cristiandad.

En momentos en que iba a ser rehabilitado en el servicio eclesiástico por sus superiores, plugo a Dios llamarle a Si.

La Divina Providencia en su infinita misericordia habrá tomado en cuenta sus anteriores servicios a la Religión, entre los que se enumeran los muy importantes prestados en el Seminario de Puerto Rico, cuya dirección fue confiada a su ciencia y virtud, y después de su retorno a la Iglesia sus arrestos de paladín de la causa católica desde los estrados de la prensa, tarea en la cual se proponía continuar aun con mayores empeños y celo que hasta aquí.

El Dr. Pérez era español, nacido en Galicia.

Descanse en la paz de Dios nuestro excelente amigo y colaborador, esperando que nuestros lectores, como nosotros, elevarán una plegaria en sufragio de su alma, para que reaparezca cuanto antes para ella la luz eterna.

### Dos casos extraordinarios de la Vida del Papa Pío X

El proceso de beatificación del Papa Pío X ha sido presentada al actual Pontífice para que la examine. Según «Le Perlerin» se leen en este proceso cosas maravillosas, como por ejemplo las siguientes:

Dirigiase un día el Papa Pío X a la sala para recibir visita de una señora. Repentinamente como herido de súbita insipación, se detiene diciendo: «Yo no recibo a los muertos.»

Y como el mayordomo que le acompañaba manifestase sorpresa por palabras al parecer sin sentido, el Papa repitió: «Le digo que no recibo a los muertos.»

El mayordomo se alejó apurado buscando un pretexto que dar a la dama a quien el Papa no quería recibir, cuando al entrar en la antecámara donde aguardaba la señora, la encuentra tendida en el suelo, fulminada por un ataque de apoplejía. Llama en su auxilio a los suizos de servicio quienes constan que aquella dama era un hombre disfrazado de mujer, y armado para asesinar al Papa.

Otro día, durante una ceremonia, en la capilla pontificia, ardía un grueso cirio ante un cuadro de la Virgen. El Papa que estaba sumido en profunda oración, se levanta de repente, como movido de un resorte, y ordena que apaguen aquel cirio. Lo examinan y en su interior hallan una bomba poderosa que al estallar hubiera hecho horrible carnicería.

gente corregir para los fines correspondientes del impuesto de exportación.

Por todas estas justas razones pido a Ud., con nuevas protestas de mi respeto, se digné instruir a sus subalternos de Limón a fin de que pongan fin a esta irregularidad en este servicio y no se vuelva a tolerar más que los carros cargados de fruta, o de cualquier producto para la exportación, entren al interior de los muelles, ordenando que se estacionen en el swicht para ser des-

## IMPORTANCIA DE LA BUENA PRENSA

Vivimos desgraciadamente, en una época talvez la más triste de la historia humana, por su agitación asombrosa, por la sed desmedida de ambición, de placeres y sobre todo, el egoísmo que todo lo mata y envenena; y más que nada la crisis, magna cuestión, que no han podido aun resolver los mentores de la humanidad, pues parece que fuera así como un medio empleado por la Providencia infinita para un resurgimiento espiritual de los hombres, es decir, para que la humanidad, agotados todos los recursos, comprenda que lo material y todos los asombrosos adelantos de la ciencia, no pueden satisfacer esa aspiración infinita del espíritu que siempre tiende el vuelo hacia el ideal sublime e inmaterial-Dios-que brilla más allá de la nebulosa de la noche oscura que tenemos que atravesar al pasar por la existencia. Hoy nos encontramos por todas partes envueltos en la negación de todos los grandes principios, en las pretensiones y aberraciones más absurdas de la razón humana, en medio de un diluvio de teorías falsas a cuyo frente marcha la ban-

cargados y movida la mercadería por los peones.

En la esperanza de que Ud. atenderá mi súplica como medida de orden público, me es grato ponerme a sus órdenes como afectísimo y seguro servidor,

FRANCISCO CONEJO C.

dera roja; y finalmente la prensa impía, con sus folletos, revistas pornográficas, periódicos y toda clase de propaganda, extiende el mal como una red sobre todas las conciencias, precipitando al mundo en un abismo cada vez más espantoso. Creo que el medio para solventar algún tanto la aguda crisis moral de la humanidad, está en nuestras manos, si comprendiéramos todos, sobre todo los católicos, la grande obligación moral que tenemos de apoyar y ayudar en todas las formas al desarrollo y propaganda de la buena prensa católica, combatiendo al enemigo con los mismos medios que él usa: la imprenta y el periódico sano. Debemos pensar en la importancia vital que tiene en esta época, el desarrollo intenso de la buena prensa; los católicos, como tales, debemos luchar con denuedo y energía, cada cual según sus posibilidades, por el triunfo de ese ideal, es decir, la conquista del mundo por la prensa: que el periódico, la revista y demás artículos sean la cátedra de donde se predique a los hombres la regeneración moral que se hace necesaria en la hora presente, que desde allí fulgure sobre las conciencias entenebrecidas la luz de la verdad para que se alumbré de nuevo el recto sendero de que se ha deviado la humanidad. Nuestro ideal debe ser trabajar con la pluma, con dinero y con

Pasa a la 4a. página

## Carta abierta

San José, 23 de Noviembre de 1932.

Señor  
Presidente Constitucional  
de la República

Ciudad

Señor:

De la manera más respetuosa, y, en uso del Derecho de petición, consagrado en nuestra Constitución Política, ruego a Ud. sea muy servido oír las siguientes palabras:

En la ciudad de Limón hay actualmente algo más de 1500 hombres, entre nacionales y extranjeros, la gran mayoría jamaicanos, sin trabajo, por tanto, ellos y sus familias carecen de pan, situación bastante dolorosa que su magnánimo corazón de gobernante probo y justiciero puede aliviar, de una puñada, con poco de buena voluntad.

Poco tiempo hace que los carros cargados con

bananos, se situaban en el switch, al frente de los muelles y de ahí una fila de trabajadores acarreaban al hombro los racimos que las MACHINAS recibían y conducían a las bodegas.

Ahora las autoridades toleran indebidamente que los CARROS CARGADOS CON LA FRUTA, penetren al recinto de los muelles y se conecten directamente con las máquinas, desplazando así a nuestros pobres braceros que antes ganaban la vida, concurriendo al carguío de los barcos. Este procedimiento injusto e irregular por cuanto le resta medios de vida y de trabajo a nuestros trabajadores de Limón, impropio, como es natural, el CHEQUEO MINUCIOSO DE LA FRUTA QUE SE EXPORTA una vez que ellos, los chequeadores, no ven desfilar los racimos uno a uno para contarlos, prestándose esta DEFICIENCIA DE SERVICIO a errores que es ur-

## EL DEPARTAMENTO DE SERVICIO

no dará números telefónicos que estén contenidos en el Directorio, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, la cual está destinada a dar formación sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias.

Compañía Nacional de Electricidad

San José Octubre de 1932

# Revista de la prensa

LA TRIBUNA DEL 19.

**DIMITIO EN CUERPO LA JUNTA ENCARGADA DE CANALIZAR LAS LAGUNAS DE TORTUGUERO:** «Fundamenta su renuncia en la declaración oficial de que el Gobierno no piensa llevar a cabo la obra de la canalización.»

Pasamos por un momento incongruente e irregular en cuanto se refiere a los más graves problemas de la vida nacional. Es necesario que alguna voz se haga oír en este desconcierto que nos lleva a la ruina y a la bancarrota, para protestar de estas graves transgresiones a las leyes decretadas por nuestro Congreso y sancionadas por el Ejecutivo. Esta Junta que renuncia en cuerpo, abandonando nuestra agonizante región del Atlántico por una simple declaración del señor Secretario de Fomento, comete actos de deslealtad y de debilidad y falta de solidaridad para con el pueblo de Limón que gime desamparado por el abandono e incumplimiento de los contratos de la United Fruit Co. y por la tremenda deslealtad del mismo Gobierno llamado a vigilar porque esas obligaciones de la empresa se cumplan estrictamente.

El Gobierno de la República no puede a su vez faltar del modo más claro y evidente con su declaración, respecto a la canalización del Tortuguero, a leyes ya vigentes que deciden de la vida de Limón, por cuanto es materia que no admite excusas por parte del Ejecutivo sin incurrir en una flagrante y terrible violación de los contratos que están íntimamente vinculados, como vamos a demostrarlo.

Por decreto n° 2 del Poder Legislativo, aprobado por el Ejecutivo a los treinta días del mes de agosto de 1930, se establece:

Artículo I.—Desde la promulgación de la presente ley hasta el 29 de octubre de 1930, la exportación de bananos que hágase por las fronteras terrestres o por los puertos habilitados o que en lo futuro se habiliten, quedará sujeta a impuesto de 2 centavos oro americano por racimo de cualquier clase o tamaño.

Artículo II.—Destínase la mitad del impuesto que esta ley establece a las siguientes obras de fomento: ejecución de la ley no 9 de 19 de octubre de 1928 para la canalización de las lagunas de Tortuguero y Colorado, se autoriza al Ejecutivo para negociar un empréstito interno o externo hasta por la suma de cinco millones de colones; de estos cinco

millones se invertirán dos en la canalización de las lagunas de Tortuguero y Colorado y en el Puerto de Moín; doscientos mil colones en las colonias del cantón de Pococí y el resto en el Ferrocarril al Guanacaste.

Una vez que conforme al artículo III de este contrato, la United Fruit Co. renunció ante el Poder Ejecutivo al impuesto y demás derechos que le concedían el decreto número 82 de 7 de julio de 1909 y el contrato que en igual fecha celebró en la Secretaría de Hacienda, y a condición asimismo de que llegue a tener la debida fuerza de ley el contrato celebrado por ella con el Poder Ejecutivo el día 29 de junio del presente año, los artículos del contrato del decreto número 2, quedan definitivamente con fuerza legal para obligar a nuestro Gobierno de un modo terminante a las obras de canalización.

En consecuencia, no puede el Ejecutivo abandonar las obras de fomento mencionadas, ni hacer uso de la renta del banano creada por los vigentes contratos en otra cosa sin violar leyes expresas y terminantes, debidamente sancionadas por el mismo Ejecutivo.

La Junta de Canalización del Tortuguero no puede renunciar sin cometer un acto también de insubordinación a nuestras leyes y lo que procede en este solemne momento es establecer una demanda por daños y perjuicios contra el Ejecutivo por incumplimiento y violación de los referidos contratos en perjuicio de la más afligida y castigada de nuestras provincias, merced a la inconsciencia y abulia de nuestros dirigentes.

**LOS EMPLEADOS DE LA MUNICIPALIDAD:** celebraron una reunión para protestar de la inconsiderada rebaja de sus sueldos; parece que debido a esta rebaja quedan empleados ganando ₡ 15 33, un sueldo menor que el de una cocinera. Esa rebaja se impone en sueldos de ₡ 1000 500 etc. pero en dotaciones minúsculas no debe hacerse reducción a fin de que puedan vivir los modestos empleados que los devengan.

Hay sueldos de empleados mínimos que corresponden a tareas materiales fatigosas que por una simple suma que se les reduzca se condena a éstos al hambre.

**MISION ESPECIAL ANTE EL GOBIERNO DE GUATEMALA:** el señor Ministro de Re-

laciones Exteriores, señor Pacheco, irá a Guatemala para recabar de aquel Gobierno una acción conjunta en la cuestión denuncia de los Tratados de Washington; mientras tanto las funciones de esta Cartera se recargan al señor Subsecretario de Educación.

Ojalá que esa misión encuentre eco de solidaridad ante el Gobierno del señor Ubico y que el señor Pacheco pueda limar ciertas asperezas que se han producido por rozamientos de la prensa de uno y otro país en días recientes.

Pensamos que en estos momentos en que la Subsecretaría tiene en estudio los más graves problemas educacionales ese recargo puede restarle tiempo y atenciones, y que esa misión pudo haberse evitado para evitarnos un desaire, enviando una nota diplomática gentil como el caso lo demanda con sólo el gasto de la tinta del sello oficial y el papel.

**LOS GASTOS PUBLICOS DE LA ADMINISTRACION GONZALEZ VIQUEZ:** Solamente dice el periódico, gastó ese Gobierno la suma de. . . . . ₡ 124 711 274 en sus cuatro años, esto sin contar el aumento de la deuda flotante fuera de los numerosos pagarés. Ojalá se haga un estudio minucioso de lo que costó el último período del señor González Víquez.

**NUEVO EMPRESTITO:** el Ministro de Hacienda hará un nuevo empréstito por un millón y medio de colones para el pago de empleados públicos este mes, curioso el comentario sobre esta materia de pagos en nuestras repúblicas istmeñas; allá también comentan y dicen como andan de empréstitos y deudas los ticos, lo mismo es uno que otro tópic.

**LOS BUHONEROS CHECOESLAVOS EN JUAN VIÑAS:** ya es tiempo de que las autoridades tomen medidas para restringir este comercio ambulante de la nube de buhoneros que está perjudicando el comercio nacional. Es realmente un privilegio el que tienen estos comerciantes que está perjudicando mucho en todos los sectores del país al comercio patentado; que se les ponga por lo menos iguales condiciones de tributar, y, que se les amarre con residencia fija; esta medida es de justicia y de orden público.

**CARTA ABIERTA:** Don Jesús Hidalgo Quesada, persona honorable de Villa Quesada, dirige una carta al señor Presiden-

## MENSAJES

### La revista de la familia

Publicada mensualmente por los Miembros de los Caballeros de Colón de los Países de Habla Española. Cuentos, historias, películas recomendadas, ciencia, invención, deportes, hogar, modas, entretenimientos, humorismo, religión, informaciones sociales, noticias, comentarios, etc. *Suscripción anual:* 60 ctvs, americanos la *Edición Económica* hecho en papel gaceta; 1 dólar la *Edición Regular* hecha en papel satinado; 3 dólares la *Edición de Lujo*, hecha en papel cromo superior, propia para bella colección. Remita en giro postal, cheque contra cualquier Banco de la Habana o papel moneda americana. Si envía cheque particuar añada 25 ct americanos. Pida muestra gratis **MENSAJES, Cojimar, Habana, Cuba.**

te de la República, quejándose de la desatención con que tanto el Jefe Técnico como el Subsecretario de Educación han visto sus gestiones para cambiar el Director de la escuela, quien según dice fue ya destituido en Naranjo por el señor ex ministro don León Cortés por idénticos motivos a los que ahora aduce el señor Hidalgo Quesada. Creemos que el señor Presidente ordenará lo que procede en este grave incidente; de todos modos se comprende que estos funcionarios han dado largas a ese asunto para solucionarlo en estas vacaciones y así trasladar al maestro a otro lugar donde su enfermedad seguirá más a peor, como dicen, en perjuicio naturalmente de la educación.

Casos de esta misma inmoralidad hemos delatado no ya de un simple maestro sino de visitantes que han cometido iniquidades dentro de las escuelas y el Inspector de Escuelas no solo no cumplió con su deber, sino que intervino con los políticos lugareños, mediante cartas para sostener a los tipos en sus puntos.

**LA COMPAÑIA DE OPERA BRACALE:** gracias a los esfuerzos y a la filantropía y al espíritu caritativo de Mr Girton, vendrá también otra Compañía más a Costa Rica, y avisan que solamente dará diez funciones; ¡qué lástima que no nos diera más ahora que el país está deramando colones. . . !

**"El Aguila de Oro"**  
PUJOL HNOS.  
TELÉFONO N° 3933

Acabamos de recibir un bonito surtido de latas de conservas entre ellas

**Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques, Bacalao, Calamares, Sardinas.**

*Precios reducidos*

Cuadros de la calle

## Idiay, si no tengo papá!

Una de estas noches de temporal caminaba por los alrededores del suburbio con mi hijo, cuando oímos una voz que nos decía:— ¡Vega! ¡Vega! Nos detuvimos y se nos acercó Venegas, un compañero de clase de mi hijo. . . .

—Y usted vende periódicos? le pregunté. . . .

—Sí, me respondió. En las tardes y por las noches vendo *La Prensa Libre*:— Idiay, si no tengo papá,— nos dijo. Y Venegas, el compañero de clase de mi hijo, se despidió de nosotros y siguió corriendo y gritando: *La Prensa Libre!*

Entonces le dije a mi hijo:

—A cuántas y tremendas luchas nos obliga la existencia! Sea fuerte! Y piense en esta filosofía,— muy dura, pero muy sincera,— que un niño pobre, pálido y triste, nos ha hecho esta noche fría de temporal, cuando nos dijo con una sonrisa de tristeza, ahogada por el dolor de no tener padre: — *Idiay, si no tengo papá. . . .*

GERARDO VEGA CALVO  
Noviembre 22 de 1932.



**LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel**

No cometa el error de rebajar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL. La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones caposidades y desagradables erupciones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias

**Cerveza y Refrescos**

# TRAUBE

**Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor**

# EL FUTURO DEL CAFE

**Dr. J. Guillermo Meza**  
Cirujano Dentista

Cada día se acentúa más el problema del café, especialmente grave en los países productores en grande escala como el Brazil.

Formó primero el Instituto de San Paolo para defenderse del Trust do Boston que aportó un millar de millones de dollars con el solo objetivo de reducir los precios del grano; se sabe que en San Paolo uno de los distritos más ricos y más poderosos hubo bodegas que retuvieron 16 millones de sacos que no fueron lanzados a los mercados mundiales, para mantener el equilibrio de los precios altos, lo que llegó a conseguir en parte por cuanto triunfó del poderoso enemigo de Boston, triunfo que ocasionó la ruina y quiebra de 40 banqueros americanos interesados en el negocio.

Pero este aspecto del negocio del café, para el coloso sur americano, ha creado una nueva modalidad de acción mundial en donde ya no podrá resistir el gigante.

El Brazil, al mantener con grave sacrificio sus bodegas subterráneas de kilómetros de extensión abarrotadas con pirámides de sacos, con 16 millones, sustrajo esa enorme producción al consumo del mundo, mantuvo su ideal de precios altos; pero ese mismo hecho desarrolló fuerzas que no podrá ya contrastar en ninguna forma, le ha ocurrido lo que a los falópodos, ha labrado su propia tumba al desarrollar su volumen dentro de la roca.

Estados Unidos busca la resolución del problema que constituye parte de su política NACIONALISTA, incrementando la producción del grano en sus colonias; las islas Mindanao y Luzón estarán listas para llevarle los 10 000 000 de sacos que consume; México está produciendo cantidades enormes de alta calidad de café; Cuba, Jamaica, los países ribereños del Caribe, toda la América Central, Colombia, estimuladas por los altos precios mantenidos por el Instituto de San Paolo, Venezuela, las Guayanitas etc., etc., aportan a los mercados millones de sacos.

Y como si esto no fuera bastante en América para crear un verdadero desequilibrio entre la enorme producción y el consumo,

ahora Europa, mantenida por América por media centuria en esta necesidad del café, desarrolla enormes cultivos en sus colonias.

El Congo belga, el Comboage, los países ribereños del Mediterraneo producen el café en cantidades tales que sobrepasarán la producción de América, incluyendo el Brazil.

El hecho significativo es que Inglaterra, siguiendo la corriente o mejor dicho la guerra NACIONALISTA mundial, ha empezado a cerrar su mercado al café de América, aumentando en una proporción muy sensible y ruinosa los derechos arancelarios, para cafés de su procedencia y rebajándolo en forma también muy favorable para el que producen sus colonias, y, tómese nota que el de Inglaterra ha sido durante dilatados años el mejor mercado del mundo para el grano de oro.

Ahora nos dice el cable que el Consejo Nacional del Brazil ha ordenado la cremación de ocho millones de sacos que al precio de 100 colones sacos representan la formidable suma de ochocientos millones de colones; puede reducirse a la mitad de precio, esto es, a cincuenta colones y siempre quedaría en números redondos una riqueza de cuatrocientos millones de colones echados al fuego!

De modo que el Brazil, después del Instituto de San Paolo, conservador de la riqueza, promediador de fuerzas para mantener el equilibrio mundial del café, ha creado el Consejo Nacional que ordena la destrucción de su propia riqueza en proporciones que asustan y causan vértigo a los que puedan medir conscientemente la magnitud de este gigantesco problema del café.

El cable nos anuncia, que para conquistar los mercados cafetaleros de la India, el Brazil sigue un nuevo programa; ha hecho el primer endoso de 300 000 sacos, va a regalarlo entre los países de Asia y Asia Menor, Bagdas, Persia y la cuenca del Eufrates, sin pensar que semejante sacrificio redundará en beneficio de Inglaterra que tendrá medios insuperables para despla-

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámparas luminosas, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$30.00 Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura, que los acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia. Teléfono N. 34—A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día.

zar en los tres continentes Africano, Asiático y Europeo todo café que proceda de América.

El intento del Brazil para mantener el mercado de Londres, regalando dos sacos de segunda de feria al comprador de un saco de primera clase fracasó también merced a las mismas causas.

En mi conferencia de la crisis, dictada en el Teatro Adela a los obreros sin trabajo, hablé de las causas internas y externas permanentes de la crisis y sostuve

que los países MONOCULTORES ESTABAN CONDENADOS A UN DESASTRE INEVITABLE MIENTRAS NO CREARAN NUEVAS FUENTES DE RIQUEZA PARA SOSTENER EL EQUILIBRIO DE SU PROPIA VIDA INTERNA El más rico país del mundo, el Brazil monocultor en el ramo de café, está tocando ya los límites de una ruina colosal. Bueno es que otros países débiles pongan su barba en remojo.

Francisco Conejo C.

## Cincuenta dólares semanales!

Esto y mucho más puede Ud. ganar fácilmente rabajando de noche o unas cuantas horas al día, en unos ratos desocupados. Esta no es una exageración, sino la pura verdad demostrada por el hecho de que otras personas lo están haciendo. Y si otros lo hacen, ¿por qué no Ud. también? No importa su edad ni su sexo ni su profesión; todo lo que necesita Ud. es un poco de entusiasmo, actividad y sentido común; nosotros pondremos lo demás. Nuestra casa no vende mercancía; por lo tanto, no le exigiremos que nos compre ningún artículo para revenderlo en su país; tampoco recibimos cursos de correspondencia ni nada por este tipo.

Si Ud. desea satisfacer su curiosidad, envíenos su nombre y dirección, y a vuelta de correo recibirá todas las indicaciones del caso sin que le cueste ni un centavo. Lo espera una gran sorpresa.

REGENT SPECIALTY COMPANY

Deport 14, CN - 144.

152 West 42 and St., New York, U. S. A.

## El Profesor Castro Meléndez emite una trascendental opinión en el actual y debatido problem educacional. El defecto fundamental

Ahora que con mucha razón la Jefatura de Educación ha ordenado a todos los maestros hacer una crítica de los Programas de Educación Primaria y sin más objeto que el de ver si alguna vez se hace una reforma radical y estable al *espritu, los fines y los medios* de la educación, nos vamos a permitir señalar no sólo los defectos que consideramos más salientes en la actual cultura sino el defecto fundamental, sin la reparación acertada del cual todo intento de reforma será poco menos que inútil.

La experiencia y el estudio constante del problema educacional, que siempre nos ha interesado vivamente, nos han demostrado que adolece de cinco graves males, que son: el *surmenage*, el *dogmatismo*, el *verbalismo*, el *litterismo enfermizo* y el *caos* y que todos son consecuencia lógica de la falta de un bien meditado *Plan de Educación Nacional*, pues, tergiversando las cosas, no

se ha organizado la educación, sino la instrucción, con lo cual se ha incurrido en peligroso error fundamental.

*El surmenage*.—Mientras que hoy en todos los países más avanzados del mundo pedagógico se tiende a sintetizar los programas y a resumir todo el material de enseñanza, concretándolo a lo más indispensable, necesario, útil y práctico, en nuestro plan de estudios se nota a primera vista la pernicioso tendencia a aumentar el número de materias y la extensión de los conocimientos, sin pensar en que con esto se causa gravísimo mal a la juventud.

*El dogmatismo*.—Para realizar el *surmenage*, se acude a los discursos, las explicaciones, los dictados en cuadernos, el uso de textos, de folletos, la memorización y todos los demás procedimientos prohibidos por la sana pedagogía que quiere que el educando observe, piense, re-

fligione y exprese con libertad y espontaneidad su pensamiento, a fin de promover la cultura de sus poderes mentales.

*El verbalismo*.—Se atiborra a los niños de indigestas palabras, que quieren ser algo, que algo encierran en el generoso deseo del educador, pero que en realidad de verdad no llevan al cerebro ni un sólo rayo de luz. Se enseña y se aprende palabras sin vida, sin virtud práctica, creadora y renovadora; nada de realidades ni de verdades experimentales. Poner la experiencia, los hechos ante los educandos y dejar que ellos mismos se hagan su conocimiento, su lógica, su ciencia, es cosa que no se ve en las aulas ni fuera de ellas.

*El litterismo enfermizo*.—Un día de estos nos mostraba un ex discípulo uno de los libros de lectura actuales con la dedicatoria de su reproductor, preguntán. donos qué nos parecía la obra al ver que la leíamos con atención, a lo cual contestamos: busque usted los libros de nuestro insigne educador y finado maestro de maestros, Gagini, y verá cómo en todos ellos encuentra, selectas, las lecturas científicas y de cultura moral y religiosa que no encuentra en este libro y cuyas lecturas tendían a instruir y a formar el fondo moral que hoy está desapareciendo en la juventud.

*El caos*. Con decir que no aparece en los programas una tendencia definida y clara que conduzca a la educación integral y práctica de que hablan los dichos programas, se explica claramente el por qué la misma Jefatura de Educación quiere oír opiniones respecto de los actuales programas que cada vez conducen más al país entero al desacuerdo, a la duda y al caos, por falta, decimos nosotros, de un *Plan de Educación Nacional*.

En vez de buscar el mal y su origen en donde están, se les busca en los educadores y en los programas, no viendo que el defecto fundamental estriba en que siempre se ha cogido el rábano por las hojas, es decir, en que se ha organizado la *instrucción* y no la *educación*, como debiera ser, subordinándola a un *Plan de Educación Nacional*, realizable en unos programas, no de instrucción, sino de educación, es decir, de disciplinas mentales: claros, sintéticos, cíclicos y prácticos, que determinen a cada asignatura el papel que debe desempeñar en la educación y contengan los puntos de partida, las líneas generales de la cultura y el mínimum de materia tratable, pues el máximum de conocimientos, las estaciones de arribo y los demás frutos de la cultura los determina el educando y los valora y estima el buen educador. ¿Dónde está, pues, el mal? En que no se hace con la educación, lo que con el derecho, la medicina, la farmacia, el comercio, la agricultura, etc., que se las subordina a los preceptos y desig-

### Útiles para Escuelas

Y TODA CLASE DE MATERIAL PARA ENSEÑANZA  
ASI COMO LOS NUEVOS TEXTOS OFICIALES:

### Libros de Lectura de Costa Rica

se venden a precios muy favorables

en la  
**LIBRERIA LEHMANN**  
(SAUTER & Co.)

nios de la ciencia y de la competencia y no a la política, el nepotismo, a la intriga al empirismo y al servilismo, sin mirar en que la juventud es la víctima propiciatoria de todo y en que sería justo que el pueblo contribuyente recibiera el fruto apropiado de sus desvelos y sacrificios.

Si con justísima razón se piensa en que una nueva municipalidad atenderá mejor los intereses materiales de la comunidad, ¿por qué no se reflexiona también en que son más de cuarenta mil educandos los que en el país necesitan urgentemente de que la educación responda a sus fines y dé los frutos apetecibles? ¿Por qué no se organiza en otra forma que dé mejores resultados?

¿Por qué no se hace lo que en un tiempo, con gran acierto, hizo el finado don Rafael Iglesias con la segunda enseñanza? ¿Por qué no se piensa con la cabeza y se ve dónde está el verdadero mal?

Porque los subalternos no van a poder decir que la obra de sus superiores está defectuosa; para eso debiera consultarse a los técnicos, que sean, eso sí, personas independientes.

El problema educacional es de vida o muerte nacionales y, por esta razón, debe estudiarse a conciencia, con seriedad, cuidado y patriotismo.

Ricardo Castro Meléndez

### Horrible castigo

(HISTORICO)

En la maldecida taberna del pueblo, donde se cometen tantos pecados, estaban reunidos unos cuantos hombres medio ebrios, hablando o más bien vociferando todos a una voz.

En sus proyectos para el porvenir proclamaban tolerancia al hereje, al judío y al ateo, pero odio mortal a los católicos, sobre todo a los sacerdotes.

¡Mueran los curas! era el grito que más repetían!

De pronto, el que parecía jefe de la cuadrilla, hombre de sinietra catadura, que vivía amancebado, y cuyo aire sombrío apenas inmutaban los estallidos de una risa estridente, más rudos aun que su ruda fisonomía, se ensismó un momento... Después de breves instantes su puño cayó sobre la mesa con tal violencia que volcó botellas y copas.

—¡Ya está! ¡Ya lo hallé! exclama.

—¿Qué has hallado? gritaron a la vez sus compañeros de orgía.

—¡Silencio! les dice.

Y eligiendo a tres de ellos los lleva aparte y les explica su plan.

—¡Admirable! exclamaron los tres, ¡magnífico!

—¿D- qué se trata? preguntaron los demás.

—Ya lo sabréis, replicó el jefe.

Al día siguiente, a las seis de la mañana, un hombre que en la plaza paseaba inquieto sus mira-

das por todas las bocacallas, distinguió al párroco que venía de llevar a un pobre moribundo los auxilios de la religión.

Va a él; se pasa un pañuelo por los ojos, como para engañarse una lágrima, y con voz azorada le dice:

—Padre, un moribunco aquí cerca pide un sacerdote. Venid conmigo.

Sin replicar palabra, el sacerdote sigue a aquel hombre. Llega a una sala donde encuentra algunos individuos alrededor de un lecho.

—La paz sea en esta casa, dice el sacerdote al entrar.

Se acerca al enfermo. En el semblante de uno de los circunstantes descubre miradas siniestras y burlonas. Sin embargo, todos se alejan, y el sacerdote dirige algunas palabras al enfermo.

Como no recibiera respuesta, se le acerca, descorre las cobijas y... retrocede horrorizado: ha visto una figura espantosa: un hombre cuyos ojos se salen de las órbitas, la boca abierta y torcida y la lengua colgando.

Lo sacude, pero inútilmente: no se mueve. Le toca y está yerto.

—¿Pero qué es lo que ve? Un hombre completamente vestido, con un revólver en la mano y el dedo en el gatillo.

—¡Demasiado tarde! exclama el sacerdote. ¡Demasiado tarde! ¡Está muerto!

Todos acuden entonces en tropel, sacuden a su compañero y lo llaman a gritos, pero en vano. ¡Está muerto!

El sacerdote oraba de rodillas. Se levanta y, alzando las manos, exclama:

—¡Dios mío! ¡Dios mío! ¡Cuán

terrible sois en vuestra justicial! Luego dirigiéndose a aquellos hombres, cuyos pérfidos designios había adivinado, y que se habían quedado allí estupefactos, les decía:

—¡Que Dios os perdone, como yo os perdono!

Y salió, dejándolos petrificados ante aquel frío cadáver.

### Lo que se lee en las fábricas de Rusia

En las fábricas se lee la siguiente inscripción blasfema: «Dios y la embriaguez son enemigos del plan quinquenal!».

En los museos este otro, digno de un bárbaro del norte:

«La masa de la población abomina del comunismo. Un obrero me decía: Todo el mundo se va del Donetz porque no hay alimento. Ya no hay nada en Rusia. La situación es terrible, los comunistas nos prometen ser felices cuando se ejecute el plan quinquenal pero yo lo que quiero es vivir hoy».

Otro decía: Hace un año, aún teníamos que comer, pero ahora ya no queda nada... No nos dan alimentos, ni zapatos, ni vestido...

Otro obrero: Los comunistas pueden tener las mejores habitaciones, porque para ello no tienen más que enviar a la cárcel a cualquiera que las tenga buenas.

### Qué diferencia hay entre socialismo y comunismo?

La diferencia entre Socialismo y Comunismo es muy pequeña: cuestión de apreciaciones nada más.

En muchas partes se consideran sinónimos ambos nombres, y muchos llamados «líderes» del proletariado, desconocen ellos mismos si son socialistas o comunistas, aunque se llaman indistintamente de ambos modos. Nuestra definición de dicha diferencia es la siguiente: El Socialismo es la lucha por el establecimiento de una sociedad sin clases, pero en la cual la distribución no es igual, sino «a cada uno según sus necesidades». El Comunismo persigue como fin, esa misma distribución, pero en partes iguales, sin tener en cuenta ni necesidades personales ni capacidad productiva.—La Voz Católica.

### Importancia de la...

Viene de la plana 1a.

buena voluntad por la mayor difusión posible de la prensa católica, porque es éste el medio más poderoso para detener las avanzadas del mal y la impiedad. El día en que los católicos, sin prejuicios de ninguna clase, comprendamos la importancia magna de la buena prensa, como arma poderosa para el ataque y de corazón y decididamente la apoyemos, entonces ¡hemos triunfado!

Oid, católicos, lo que decía uno de los portavoces del mal, Crémieux, a las logias masónicas en 1844: «Con ser tan poderoso el oro, no es nada; los puestos, no son nada; la popularidad no es nada. Lo que vale, lo que todo lo puede y lo domina, es la Prensa. Apoderémonos de la Prensa y seremos los dueños de la opinión, es de decir, los dueños del mundo.» Comprendamos esta necesidad y pensemos unos momentos en estas hermosas palabras del insigne Pontífice Pío X: «La publicación de periódicos y revistas que en estilo popular explican y defienden las verdades de la fé, es en nuestros días no solo útil, sino absolutamente necesaria, dado el estrago y los daños que ha causado la prensa impía... Si yo tuviera que vender mi pectoral, mis ornamentos, mis muebles, para sostener un periódico católico, de todo corazón lo haría.»

No durmamos, católicos, y lancémonos a la brega que en día no lejano, brillará la victoria!!

E. FERRERAS

Noviembre de 1932

### Don Manuel Grillo

Hemos leído en estos días dos artículos en que se pretende criticar al Sr. Grillo, pero en realidad lo que han conseguido es enaltecerlo.

¿Cuál es el motivo de la crítica? ¿Su labor justiciera y patriótica en defensa de los intereses de la comunidad: por ese motivo lo que merece son elogios: él no ataca a nadie personalmente: critica aquello que no está en razón y en justicia en la administración de los intereses del pueblo: quiere que todo marche con orden y rectitud.

La personalidad del señor Grillo no se destaca sólo ahora: hace muchos años que son conocidas sus dotes de buen criterio, honradez y generosidad.

Entre las personas que en tiempos pasados oímos hablar con gran elogio del Sr. Grillo recordamos así a la ligera a don Rafael Iglesias, que lo conceptuaba como uno de los hombres de más valer en Costa Rica, a don Feliciano Quirós, al Sr. Pbo. don Daniel Carmona, a don Tomás Soley Gü-ll, a don Chepe Esquivel y a todos los hombres de valer de las sociedades del Guanacaste y Puntarenas.

Después que se radicó en la capital de la república, se relacionó con las más distinguidas familias; educó a su familia brillantemente, la que hoy figura en primera línea; ha sido hombre generoso y cumplido en sus compromisos; así es que los críticos que se le hacen es porque toda su vida la ha dedicado a hacerle bien a su prójimo y a la defensa de los intereses del pueblo.

UNOS CIUDADANOS

San José, Nov. 18 de 1932.

### SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



#### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

- EFICIENCIA MENTAL:**—Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.
- PERIODISMO:**—Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con honda interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.
- REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:**—Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.
- ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:**—El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.
- CURSO DE REDACCION:**—Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se le enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de llevarlos rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO—LE CONVIENE

### ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

- ...Curso de Periodismo.
  - ...Curso de Reporter.
  - ...Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.
  - ...Curso de Redacción.
  - ...Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.
  - ...Curso de Eficiencia Mental.
- Sirvanse mandarme detalles y farme precios del Curso tardado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.
- Nombre .....
- Apartado postal .....
- Calle y Núm .....
- Ciudad y País .....

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPANOLA

